
 

 

 
 
 
 

 
22 mai, 9h00 à 12h00 
À Cible Famille Brandon 

15, rue Monday, Ville Saint-Gabriel, QC J0K 2N0 

Compte rendu 
 

Présences : 
Alexandre Déry, Fondation Marc Saulnier 
Anne Schumacher, Groupe populaire d’entraide de 
Lavaltrie 
Annie Pelletier, Organisatrice communautaire 
Caroline Turcotte, Nomade alimentaire 
Catherine Larivière, Au bord des mots 
Christian Paquin-Coutu, Centre d’action bénévole 
D’Autray 
Denis Fortier, CJE D’Autray-Joliette 
Daniel Gladu, Place Jeunesse Berthier 
Daphné Kelly, Agir pour mieux vivre dans D’Autray 
Isabelle Bazinet, Centre Avec des elles 
Isabelle Riverin, Organisatrice communautaire 
Louise Beaudry, AQDR Brandon 
Jacinthe Drainville, Comité des usagers du Nord de 
Lanaudière 
Jade Martin, Maison des jeunes Sens unique 

Jérémie Lagacé, MRC de D’Autray 
Jocelyne Beaudry, Santé à cœur D’Autray-Matawinie 
Julie Brouillette, Maison des jeunes de Lanoraie 
Luc Martin, Nomade alimentaire 
Manon Pagette, Cible Famille Brandon 
Maryse Boucher, Organisatrice communautaire 
Monique Beaudry, Comptoir L’Essentiel 
Muryel Paquin, Nomade alimentaire 
Nadia Boisvert, Groupe Déclic 
Richère Doucet, Action Famille Lavaltrie 
Sabrina Barbeau, Table des préfets de Lanaudière 
Samuel D’Astous, Projet Tandem 
Serge Beaupied, chargé de projets sécurité 
alimentaire 
Solange Tougas, Groupe Déclic 
Dave Ferland, Centraide Lanaudière

 
 

1. Accueil et déroulement de la rencontre 

Maryse souhaite la bienvenue à tout le monde. Elle et Daphné se partageront l’animation et la prise de notes 
de la rencontre qui sera sur le thème de la route. D’ailleurs, nos animatrices sont déguisées en travailleuses 
de la voirie. 
 
L’objectif de la rencontre est de déposer et adopter le plan d’action 2024-2026 de la démarche Agir pour 
mieux vivre dans D’Autray qui sera déposé à la Table des préfets le 1er juin.  
 

2. Tour de table 

Chacun se nomme, ainsi que l’organisation qu’il représente. 
 

3. Agir pour mieux vivre dans D’Autray 

3.1 Bilan de la démarche en2023-2024 
Facteurs facilitants 

• Coordination; 



 

 

• Mobilisation, ouverture et diversité des partenaires; 

• Soutien de l’organisation communautaire; 

• Respect de la réalité de chaque pôle; 

• Implication des municipalités; 
 

Défis/obstacles rencontrés 

• Les besoins sont grands, encore plus de financement serait souhaité; 

• Pérennité des projets; 

• Fonctionnement par appels de projets vs financement récurrent; 

• Organismes très sollicités : assurer la mission vs implication dans les concertations; 

• Participation citoyenne : souhait d’aller plus loin 
 

Impact sur les partenariats 

• Arrimage à des projets existants; 

• Complémentarité des projets; 

• Apprentissages individuels et organisationnels; 

• Fonctionnement qui peut être complexe; 
 

Écarts entre la planification et la réalisation 

• Projets collectifs qui demandent du temps pour s’implanter, désir d’aller plus vite, mais respect du 
rythme des partenaires; 

• Projets pertinents, qui vont répondre à des besoins à long terme; 

• Bases consolidées, avancement plus important cette année. 
 

3.2 Rappel des orientations adoptées le 2024-04-24 

Lors de la rencontre du CLDS du 24 avril 2024, les partenaires se sont entendus sur les orientations ici-
bas. Ce sont à partir de ces orientations que le plan d’action qui sera présenté aujourd’hui a été réfléchi :  

 
Pour les deux premières années du deuxième cycle de la démarche territoriale, le CLDS de D’Autray se 
donne deux ans de transition pendant lesquelles : 

• On donne le temps aux partenaires de se concerter afin d'identifier des actions collectives 
possibles pour répondre aux priorités qui n'ont jamais été travaillées; 

• On donne du temps aux projets financés dans le premier cycle de travailler vers une 

pérennisation. D’ailleurs, des pistes sont déjà identifiées pour dégager des sommes :  
o 1 seule ressource pour les deux projets actuels en sécurité alimentaire, financer les 

activités organisées dans le cadre du projet Tandem grâce à un autre appel de projets, 
demander 1 500$ de moins pour le Festiv’Ado, etc. 

• On donne le temps aux projets financés dans le 1er cycle pour réfléchir à la possibilité d’élargir 
leurs actions en place aux autres pôles; 

• On donne du temps au COCO et aux partenaires du CLDS pour réfléchir à des orientations en vue 
du des projets collectifs de l'an 3-4 et 5. La réflexion est guidée par ces idées : 

o Projets collectifs; 
o Cohérence avec les autres pôles et acteurs de la région de Lanaudière; 
o Impacts sur la population; 
o Autonomie des projets post démarche; 



 

 

• Limiter à un projet collectif qui démarre par pôle et par enjeu (ex. : un seul projet en sécurité 
alimentaire dans le pôle Lavaltrie-Lanoraie). 

 

3.3 Vision du changement  

Cet exercice n’est plus exigé par les bailleurs de fonds dans le dépôt du plan d’action. Nous choisissons 
donc de ne pas le faire et de conserver plus de temps pour la présentation des actions.  

 

3.4 Présentation et adoption du plan d’action 

Référez-vous au PowerPoint présenté lors de la rencontre qui a été envoyé en annexe. 
 
Il y aurait une somme résiduelle du premier cycle d’environ 30 000$ qui reste à confirmer, selon la 
reddition de comptes financière du plan d’action 2023-2024. Cette somme pourrait être utilisée dans le 
cadre du deuxième cycle.  

 
Pour choisir l’ordre de présentation des plans d’action, des volontaires pointent la carte routière à 
l’aveugle. Daniel Gladu est le courageux premier volontaire. Il tombe sur l’enjeu de l’habitation. 
 
HABITATION : Jérémie Lagacé présente cette portion du plan d’action. Élus et personnel municipal sont 
bien impliqués autour de cet enjeu. Depuis décembre, le COCO habitation travaille avec le conseil des 
maires pour évaluer la volonté\façon de s’impliquer de chacun. Les municipalités rurales n’ont pas les 
mêmes réalités que les municipalités plus denses. On devra aussi valider le type d’implication possible 
du milieu communautaire dans ce chantier. 
 
Dans la dernière année, un consultant a produit un rapport diagnostique avec des pistes de solutions qui 
est devenu un plan d’action en travail. Le mandat du consultant s’est terminé au 31 mars. Le COCO 
habitation est encore en train d’étudier les documents qu’il a produit. L’événement en habitation 
apporte de beaux échanges entre les gens de différents secteurs. On souhaite continuer de le tenir 
chaque année. 

 
Sécurité alimentaire Berthier : Christian Paquin-Coutu présente ce projet issu d’Alliance Dignité Berthier. 
Il s’agit d’un projet de démarrage et structuration de glanage. Le projet débutera dans Berthier, mais 
pourrait fort probablement s’étendre dans les autres pôles dans un deuxième temps. Ce ne sont pas les 
idées qui manquent!  Les sommes demandées sont pour l’embauche d’un chargé de projet dont l’un des 
mandats sera de créer des liens avec les agriculteurs de la MRC. Au bord des mots mentionne que leur 
formateur en agri francisation est déjà en lien avec les agriculteurs. Il pourrait aider à créer le contact. Le 
GPEL mentionne qu’il pourrait fournir des bénévoles pour le projet. Enfin, la mère de Catherine Larivière 
est responsable des interventions d’urgence à la Croix Rouge, elle pourrait être contactée puisque 
l’avenue du plan des mesures d’urgence est envisagée pour aider à l’entreposage des aliments glanés. 
L’engouement des partenaires est là, le projet sera suivi de près! 
 
Éducation Berthier: Solange Tougas présente ce point. Puisque c’est sa dernière rencontre du CLDS 
avant sa retraite, le COCO lui remet une plante et une carte. Le projet consiste à travailler pour contrer 
la violence et l’intimidation, tant dans le milieu scolaire que dans la communauté.  La Table éducation 
Berthier-Bassin PDL commencera par explorer ce qui se fait déjà avant d’élaborer les actions à mettre en 
place. Le comité Défi enfant de Brandon a développé une expertise en prévention de la négligence et 



 

 

autre type de violence, il propose son expertise. Une partenaire mentionne aussi que le Carrefour de 
ressource en interculturel donne des ateliers « mythes et préjugé en interculturel ». 

 
Sécurité alimentaire Lavaltrie-Lanoraie : Anne Schumacher présente cette portion du plan d’action, soit 
le projet de ressourcerie communautaire. Le comité travaille présentement au développement de 
l’image de marque et au site web. Ils mettent aussi beaucoup d’énergie à rechercher du financement 
pour assurer la pérennité du projet.  
 
Sécurité alimentaire Brandon : Nomade alimentaire : Le projet est présenté par Luc Martin. Ce projet 
d’épicerie mobile est issu du comité de lutte à la pauvreté de Brandon. Une partenaire mentionne que 
des citoyens de brandon vont faire des courses à Joliette pour rapporter ces denrées moins chères dans 
Brandon. Certains citoyens feraient aussi pression pour que le Métro de St-Gabriel devienne un Super C.  
 
Des partenaires mentionnent l’importance que les trois projets en sécurité alimentaires travaillent en 
partenariat puisqu’ils sont complémentaires. 

 
Éducation Lavaltrie Lanoraie : projet issu de la TIJLL et présenté par Catherine Larivière : le Festiv’Ado. 
L’événement a pour objectif de mettre de l’avant l’approche école-famille-communauté et de favoriser 
la persévérance scolaire des jeunes en leur faisant découvrir des passions et en favorisant le lien parent-
enfant. Certains partenaires mentionnent que la première édition a permis à des citoyens de découvrir 
les organismes du milieu. 
 
Éducation Brandon : Projet Tandem présenté par Samuel D’Astous. Issu de la Table de persévérance 
scolaire Brandon. Le projet s’élargit à toutes les transitions scolaires (et pas seulement à la transition 
primaire-secondaire). Il vise à accompagner les parents dans ce moments critiques. 
 
Santé : Daphné présente le comité santé de D’Autray. Nouvel objectif du comité cette année : favoriser 
la bienveillance envers soi et envers les autres. Des pas ont été faits dans le partenariat avec le CISSS de 
Lanaudière au cours des dernières années. C’est positif! Une première cohorte de pairs-aidants sera 
formée cet automne et la communauté de pratique en santé pour aider à résoudre des cas d’accès aux 
services est commencée. 

 
Cri du cœur d’une partenaire pour le retour d’un CLSC dans Brandon, car les citoyens ont besoin de 
services de proximité. On apprend aussi qu’il y a maintenant une mini urgence au CLSC de Brandon.  
 
Nouvelles priorités : présentés par Maryse. Elles ont été adoptées unanimement par les partenaires du 
CLDS lors d’une rencontre précédente. Un appel d’intérêt pour les travailler circulera à l’automne 
prochain. D’autres concertations qui les travaillent déjà seront aussi approchées. 
 
Daphné récapitule les sommes demandées pour l’ensemble du plan d’action 2024-2026 (309 938,58 $) 
et ce dernier est adopté par les partenaires à l’unanimité.  

 

3.5 Appel d’intérêt  

Un appel d’intérêt va circuler à l’automne pour connaître la volonté de chacun à s’impliquer dans les 
nouvelles priorités identifiées. Nous le ferons circuler plus largement qu’auprès des acteurs avec 
lesquels nous avons l’habitude de travailler. Les priorités qui auront des volontaires seront travaillées, 



 

 

les autres non. Il sera toujours possible de commencer à les travailler si des gens se manifestent plus 
tard. 

 
3.6 Représentant.e de pôle au COCO du CLDS 

Nous cherchions activement un.e représentant.e pour le pôle Berthier. Nous sommes heureux 
d’annoncer que Christian Paquin-Coutu, du CABA, a accepté le siège. Il doit être nommé par Alliance 
Dignité, mais il ne s’agit que d’une formalité : ses membres ayant unanimement mentionné leur désir 
que Christian les représente.  

 

4. Représentant.e de D’Autray à la Table des partenaires du développement social de Lanaudière 

La Table des partenaires du développement social de Lanaudière tiendra son assemblée générale le jeudi 6 
juin prochain. Un poste d’administrateur·trice issu de la MRC de D’Autray sera à combler. En effet, le CA de la 
TPDSL réserve des sièges pour une personne désignée par chacun des six comités locaux de développement 
social de Lanaudière. Si quelqu’un se porte volontaire pour représenter D’Autray, merci d’en aviser Maryse.  

 
5. Varia 

5.1 Cible Famille Brandon : tient une campagne de financement pour agrandir leur salle de rencontre et 
leur halte-garderie. Les personnes intéressées à les encourager peuvent se référer à la campagne de 
sociofinancement tenu grâce au soutien de La Ruche ou participer à la soirée d’encan de toiles au Bal 
Maski - Café Coop qui aura lieu le 7 juin à compter de 17h. 

5.2 Au bord des mots :  c’est le moment du retour du magasin scolaire pour les familles à faible revenu. Si 
vous connaissez des familles de Lavaltrie qui en ont besoin, référez-les à l’organisme. Les détails sont 
sur le site internet de ABDM. https://www.auborddesmots.com/general-8  

5.3 AQDR Brandon : l’organisme cherche à combler le poste de coordination. Ils ont augmenté le salaire 
offert afin d’intéresser davantage de candidats. Merci de faire circuler leur offre d’emploi, car les 
bénévoles commencent à être essoufflés.  

5.4 CAB : les Centres d’action bénévoles (D’Autray et Brandon) offrent le service sécuricab. Il s’agit 
d’appels automatisés aux personnes seules à la maison. Après 3 appels non répondus, quelqu’un se 
présente à la maison. C’est gratuit. Il y a aussi un service de rappel pour les médicaments. 
https://securicab.org/accueil  

5.5 Table des préfets : il y a eu un événement porte ouverte sur la démarche. Pour ceux qui n’y étaient 
pas, un livret a été produit. Il rassemble les 117 projets et actions qui ont été financés dans les 
dernières années. Disponible sur le site internet de la table des préfets.  

 
6. Prochaine rencontre 

Le calendrier des rencontres 2024-2025 vous sera envoyé par Maryse au courant de l’été.  
 

7. Évaluation et fin de la rencontre 

On remercie Daphné et Maryse pour l’animation et la préparation de la rencontre. 
Merci au papa de Daphné et club de patinage artistique de Brandon pour le prêt de costumes et de cônes 
orange pour décorer la salle.  
Une partenaire est impressionnée que nous réussissions à passer autant de matière dans si peu de temps.  
Merci à Cible Famille Brandon pour l’accueil chaleureux. 
Annie, la nouvelle OC qui en était à sa première participation au CLDS félicite tout le monde pour les projets 
inspirants.  

https://www.auborddesmots.com/general-8
https://securicab.org/accueil
chrome-extension://efaidnbmnnnibpcajpcglclefindmkaj/https:/www.prefetslanaudiere.com/wp-content/uploads/2024/04/livre-la-demarche-2024-web.pdf

